

## Iniciativa de la Organización Panamericana de la Salud en alianza con el Gobierno de Canadá

En el 2023, se inició la alianza entre el Gobierno de Canadá y la Organización Panamericana de la Salud (OPS) para poner en marcha el proyecto de mejorar la salud de las comunidades, las mujeres y los niños mediante la eliminación del tracoma como problema de salud pública. En esta iniciativa, por medio de una contribución de 15 millones de dólares canadienses, el Gobierno de Canadá está apoyando los esfuerzos para eliminar el tracoma como un problema de salud pública en la Región en los próximos 5 años.

Esta iniciativa está alineada con la política y <u>la iniciativa de la OPS para la eliminación</u> <u>de las enfermedades transmisibles y condiciones relacionadas</u>, que tiene como objetivo la eliminación de más de 30 enfermedades al 2030, con un enfoque común, integrado y sostenible, promoviendo vínculos y sinergias, dentro del sistema de salud y con otros sectores.

El tracoma es la principal causa de ceguera infecciosa a nivel mundial y se transmite por el contacto directo con secreciones oculares y nasales de personas infectadas con la bacteria *Chlamydia trachomatis*. La eliminación del tracoma es una oportunidad para incrementar el acceso y la demanda de servicios de salud integrados, para poblaciones que no tienen suficiente acceso a servicios de salud, agua y saneamiento básico, especialmente mujeres, niños, poblaciones de difícil acceso y Poblaciones Indígenas.





La OPS brindará cooperación técnica a los ministerios de salud de diez países de América Latina y el Caribe, para reforzar sus capacidades nacionales y apoyar los esfuerzos de eliminación en estrecha coordinación con las autoridades de salud subnacionales y locales. Se priorizarán acciones integradas en poblaciones en condición de vulnerabilidad, y se fortalecerán la oferta y demanda de servicios de salud, el empoderamiento de las mujeres y comunidades, y las acciones de vigilancia con enfoques de género e interculturalidad.

## POBLACIÓN Y ÁREAS GEOGRÁFICAS PARA LA INTERVENCIÓN

En la Región, el tracoma es endémico en áreas rurales y remotas de **Brasil**, **Colombia**, **Guatemala** y **Perú**, donde hay 5,6 millones de personas en riesgo por la enfermedad que afecta de forma desproporcionada a mujeres y niños. En estos países, es necesario aumentar la oferta y la demanda de un paquete de intervenciones integradas conocida como la **estrategia SAFE** (por sus siglas en inglés). La estrategia SAFE es la estrategia de eliminación del tracoma recomendada por la Organización Mundial de la Salud (OMS), que incluye intervenciones en **S**-cirugía para prevenir la discapacidad visual y posible ceguera, **A**-antibióticos para tratar la infección, **F**-higiene facial y **E**-mejora de las condiciones ambientales para prevenir la infección e interrumpir la transmisión de la enfermedad.

Adicionalmente, en la iniciativa se apoyarán acciones en **Bolivia**, **Ecuador**, **El Salvador**, **Haití** y **Venezuela** donde hay cerca de 4 millones de personas cuyas condiciones socioeconómicas, demográficas, ambientales y epidemiológicas hacen sospechar que el tracoma puede ser un problema de salud pública y requieren realizar actividades de vigilancia en comunidades priorizadas. Esto con el fin de confirmar la presencia o ausencia de la enfermedad y recolectar evidencia que contribuya a declarar a las Américas libre de tracoma.



En el 2017, **México** fue el primer país de la Región en eliminar el tracoma como problema de salud pública. En la iniciativa se apoyará el reforzamiento de las acciones de vigilancia en la población previamente endémica (5 municipios del estado de Chiapas con 178 mil personas) para detectar de forma temprana la posible reaparición de la enfermedad en la fase posterior a la eliminación.



## **RESULTADOS ESPERADOS DE LA INICIATIVA**

Además de alcanzar la meta de eliminar el tracoma en los países con poblaciones afectadas, de confirmar que el tracoma no es un problema de salud pública en otros países y de sostener la vigilancia posterior a la eliminación, se espera que la iniciativa contribuya a que las acciones de eliminación del tracoma sean una plataforma para llegar a poblaciones que viven en condiciones de vulnerabilidad para aumentar el acceso a los servicios de salud de calidad, mejorar los sistemas de información y vigilancia sanitaria, abordar los determinantes sociales y ambientales de la salud y reforzar la gobernanza para no dejar a nadie atrás.

La eliminación del tracoma como problema de salud pública en la Región de las Américas, permitirá promover la equidad en salud y mejorar la calidad de vida de la población, integrando las acciones de tracoma con otras acciones de interés en salud pública, con servicios centrados en las necesidades y el contexto en el que viven las personas y comunidades con enfoques sensibles al género y a su cultura.



